

Escala Crítica/Columna diaria

*Reconocen 133 regiones, 68 pueblos y 64 mil localidades *Apresuran la corrección de omisiones; recorrido de AMLO *

Habrá retiro voluntario en la entidad; burocracia sigue pesando

Víctor M. Sámano Labastida

POR MOTIVOS aún no aclarados Tabasco quedó fuera de los estados con presencia indígena en el registro del nuevo Instituto Nacional de Pueblos Indígenas que encabeza Adelfo Regino Montes. El 8 de agosto reciente, durante el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, el gobernador Adán Augusto López Hernández, denunció que por este hecho los pueblos originarios en la entidad no podían tener acceso a los programas federales específicos.

Hay en ese hecho una doble contradicción: primero, porque los pueblos chontales (yokotanes) son entre los indígenas los más identificados con el presidente López Obrador; segundo, porque si en algo ha puesto énfasis el actual mandatario nacional es en su compromiso con los marginados. Sabido es que entre los pobres de México, los habitantes de las comunidades originaria son doblemente marginados.

COMUNIDADES INVISIBLES

LA SECRETARIA federal del Bienestar, María Luisa Albores González, señaló que tal exclusión fue responsabilidad de los funcionarios del INIP, por lo que ofreció hacer las gestiones para que se corrigiera.

En la presentación del programa de la Presidencia de la República para este sector se anunció -el 21 de diciembre de 2018- que se establecerían 133 regiones en los 68 Pueblos Indígenas del país. También se fortalecerían los Centros Coordinadores.

Llama la atención que aunque Tabasco fue excluido de los programas de apoyo al sector 2018-2019, sí aparecen en el registro de representación y de coordinaciones de pueblos indígenas tres oficinas en la entidad: Centro, Nacajuca y Tenosique.

Dijo López Hernández: “No sabemos bajo qué absurda calificación, un área del Gobierno Federal excluyó a Tabasco como estado con comunidades indígenas (...) me comprometo a que el año próximo, nuestras comunidades indígenas van a recibir el trato respetuoso y justo del Gobierno Federal...” Esto implicaría incorporar a pobladores de comunidades en Centla,

Cunduacán, Jonuta, Macuspana, Nacajuca y Tacotalpa, de acuerdo al compromiso oficial.

Seguramente la corrección de este error ya está en la mesa del presidente López Obrador, quien anunció que en cuanto concluya los ochenta recorridos por los hospitales del IMSS-Bienestar en todo el país acudirá a los poblados indígenas.

Anunció: “Voy a visitar todas las regiones indígenas de México. Me voy a reunir con los integrantes de todas las etnias y de todas las culturas originarias de nuestro país. (...) Quiero ir a hablar con ellos para constatar cómo van los programas (...), porque se les está dando prioridad, atención especial, pero quiero escuchar sus puntos de vista y recoger también otros sentimientos”. (17 de septiembre 2019)

PRIMERO LOS PRIMEROS

EN SUS tres campañas a la Presidencia AMLO reiteró su compromiso en especial con los pueblos chontales que en Tabasco fueron determinantes en su formación. Se recordará su paso por la delegación del Instituto Nacional Indigenista en Tabasco y el arranque de su primera campaña a la gubernatura en 1988.

Todavía en el 2015, en los documentos del Consejo Nacional de Población, y con base en los datos intercensales del INEGI, Tabasco aparece en los reportes oficiales de población indígena y de hablantes de una lengua originaria (2.5% de la población). Se decía entonces que en la República Mexicana, de sus 121 millones de habitantes el 21.5% se consideraba indígena, aunque sólo el 6.5% de la población total de tres años o más hablaba alguna lengua indígena. Este último es el criterio que se usó para su clasificación en aquellos días.

El registro de lo que se pudiera denominar “población indígena” ha estado sujeto a debate. En el Diario Oficial de la Federación (01/04/2019) se lee: “los pueblos indígenas están constituidos por 25.7 millones de personas que se consideran a sí mismos como indígenas conforme a la Encuesta Intercensal 2015 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI); de ellos, 12.02 millones viven en un hogar indígena (1) y 7.3 millones hablan alguna lengua indígena. Las personas que viven en un hogar indígena representan el 9.9 por ciento de la población nacional y son hombres y mujeres de todas las edades, que viven en más de 64 mil localidades. A su vez, según esta misma Encuesta, hasta 1.38 millones de mexicanos se identificaron como afrodescendientes (o afromexicanos) de los cuales 705 mil son mujeres y 677 mil son hombres, mismo que representa el 1.2% de la población nacional”.

Sabido es que las comunidades indígenas han sido despojadas históricamente de sus recursos y que las políticas de “integración” resultan contradictorias; no pocas veces una cortina para profundizar la explotación. Datos recientes del Coneval indican que el 74.9% de hablantes de lengua indígena viven en situación de pobreza, y el 35.6% en pobreza extrema.

Como le decía en una colaboración anterior: si el objetivo de un modelo distinto y opuesto al neoliberal es invertir la pirámide económica, entonces de entre los pobres primero tienen que ser los indígenas.

AL MARGEN

EN UNOS 15 días se dará a conocer un programa de retiro voluntario en la administración estatal, adelantó el gobernador Adán Augusto López Hernández. Desde el inicio de la actual administración comenzó a aplicarse un programa de austeridad y racionalidad del gasto, con recortes en plazas de diversos niveles, en especial con una revisión en los altos salarios.

A pesar de los esfuerzos Tabasco figura en el mapa nacional con uno de los más altos promedios de burócratas por habitante...pero también con preocupantes niveles de desempleo. (vmsamano@hotmail.com)